

## OBRA NEFASTA

Así merece calificarse la que los escisionistas están realizando entre los obreros de las minas de Asturias.

Apellando a toda clase de medios, la mayoría de ellos reprochables, tratan con loco afán de desacreditar a los hombres que están al frente de aquellos mineros, y que, con una incansable labor y repetidos esfuerzos, han contribuido notablemente a que el Sindicato Minero Asturiano sea la organización profesional más importante de nuestro país.

Propónense, ante todo, los escisionistas una campaña dar en tierra con el Comité ejecutivo de dicho Sindicato.

Lograrán su propósito? Conseguirán con su difamación y sus manobras que se extravíen los obreros de las minas y vuelvan la espalda a los hombres que con más interés, con más celo, al par que con más prudencia, han mirado por sus intereses y procurado que su organización fuese cada vez más robusta?

No dudamos. Mas si eso ocurriera, lo consideráramos como un gran mal: primero, para los trabajadores mineros de Asturias, y después, para los demás obreros organizados de España.

Sería un mal para los mineros asturianos porque, significando la caída del actual Comité ejecutivo la adopción de procedimientos que pugnan con las actuales circunstancias, llevaría aparejada consigo un inmediato y horrido quebranto en la organización de aquellos compañeros.

Y sería un mal para la clase obrera de España porque, al quebrantarse la fuerza de dichos trabajadores, disminuiría necesariamente el poder moral y material de los demás proletarios organizados. Y cuando disminuyera precisamente cuando se necesita que sea más fuerte para hacer frente a las brutales acometidas de la clase explotadora.

Mineros asturianos! ¡Desoid todo consejo que pueda perturbar la buena marcha de vuestra organización! ¡No cedis entrada en ella al espíritu de indisciplina ni a los impulsos de la irreflexión o de la locura! ¡No quitéis vuestra confianza a los hombres que más han trabajado por vuestra causa, que es la misma que la de ellos! ¡Mostrad con un alto ejemplo de buen sentido que merecéis figurar en la vanguardia del proletariado español!

¡Si no hacéis, no sólo fracasará la obra nefasta que en vuestras filas se proponen realizar individuos oscurecidos o movidos por mezquinos fines, y que debe condenarse siempre, hágase donde se haga, sino que recibiréis el aplauso de todos los trabajadores conscientes de nuestro país.

Pablo IGLESIAS

## EL PROBLEMA DEL SALARIO

y II

Sigue diciéndolo Marx:

Aun con los límites determinados de la jornada de trabajo, tal cual existen hoy en todas las ramas de la industria sometidas a las leyes de fábrica, un aumento de los salarios podría convertirse en necesario, aun cuando no fuese más que para mantener en su antiguo nivel EL VALOR DEL TRABAJO. Aumentando la INTENSIDAD del trabajo podría conseguirse que un hombre gastara en una hora una fuerza vital igual a la que consume en dos horas. Eso es lo que ha ocurrido, hasta cierto punto, en las industrias sometidas a las leyes de fábrica, motivado por el acrecentamiento de la velocidad de la maquinaria y del número de máquinas que funcionan al cuidado de un solo individuo. Si el aumento de la intensidad en el trabajo; si la totalidad del trabajo que se realiza en una hora resultara poco más o menos proporcional a la disminución de la extensión de la jornada de trabajo, el que todavía ganaría sería el obrero. Pero si se traspasa este límite, pierda bajo una forma lo que gana bajo otra, y diez horas de trabajo pueden convertirse entonces en tan ruinosas por su fuerza como lo eran anteriormente. Cuando contrarresta esta tendencia del capital, luchando para alcanzar un aumento en el salario que corresponde al aumento de la intensidad del trabajo, el obrero no hace más que combatir el envilecimiento del precio de su trabajo y de la extenuación de su raza.

Según Marx, los trabajadores hacen bien en luchar en estos casos para combatir el envilecimiento del precio del trabajo y la extenuación de su raza; según algunos que se consideran émulos suyos, todo eso son monsergas que no sirven más que para desviar al proletariado del verdadero camino de la Revolución.

Todos sabemos que por razones que nunca explican en estos momentos, la producción capitalista atraviesa ciertos ciclos periódicos. Pasa por estados de palmas de animación creciente de prosperidad, de superabundancia, de crisis y de estancamiento. Los precios corrientes de las mercancías y las tasas corrientes de las ganancias recorren las mismas fases: tan pronto se elevan sobre sus tipos medios como descienden. Observando el ciclo entero, notaremos que las separaciones del precio corriente se compensan una con otra, y que tomando el tipo medio del ciclo, los precios corrientes de las mercancías se regulan por su valor. Pues bien; durante las fases de depreciación de los precios corrientes y las fases de crisis y de estancamiento, el obrero no se arroja a la calle está, cuando menos, seguro de compensar una con otra, y que, tomando el engaño, deberá disputar al capita-

lista la disminución de salario, para asegurarse, aun en los casos de baja de los precios corrientes, que es proporcional a la baja general de precios. Si durante los períodos de prosperidad, cuando su industria obtiene un excedente de ganancias, no lucha por un aumento de salario, no recibirá, si se toma la medida proporcional de un solo ciclo industrial, su SALARIO MEDIO ni, por consiguiente, el VALOR DE SU TRABAJO. Exigir de él que, sufriendo su salario necesariamente la influencia de los períodos desfavorables, se excluya a sí mismo del derecho a una compensación durante los períodos de prosperidad es el colmo de la necedad.

Este caso lo estamos pasando actualmente los obreros españoles. Con motivo de la guerra, algunas industrias se han encontrado en ese estado de prosperidad. Ahora se inicia la crisis a que se refiere Marx. ¡No sería necio, imbécil y hasta suicida el que los trabajadores no se hubieran preocupado de obtener una compensación durante el período de prosperidad y ahora no resistieran a la tentativa que por parte de la clase patronal se hace para disminuir su salario y aumentarles la jornada?

Por lo general, los VALORES de todas las mercancías no toman cuerpo sino por la compensación recíproca de los precios corrientes, que cambian continuamente, a causa de continuas fluctuaciones de la oferta y de la demanda. En nuestra organización económica, el trabajo es una mercancía como cualquier otra. Es preciso, pues, que pase por las mismas fluctuaciones que las otras mercancías para alcanzar un precio medio que corresponda a su valor. Sería absurdo tratarlo, de una parte, como mercancía, y querer, por otra, emanciparlo de las leyes que regulan los precios de las mercancías. El esclavo recibe una cantidad fija y constante de subsistencias; el salariado, no. Este debe, pues, esforzarse para conseguir un aumento de salario sólo para compensar la baja del salario. Si se resigna a admitir, como ley económica permanente, la voluntad y las ingerencias del capitalista, se hará partícipe de la suerte miserable del esclavo, sin participar de su seguridad.

Por lo transcrito hasta ahora se demuestra que para Carlos Marx, para el hombre que en unión de Engels sacó la que los comunistas la tenían prisionera para darla su verdadero carácter, científico y que definió con toda claridad la existencia de la lucha de clases, no eran cosa indiferente las luchas por el mejoramiento del salario; al contrario, que las consideraba como inseparables incidentes del régimen del salariado. Este criterio lo afirma más en las líneas siguientes.

Refiriéndose a los que aconsejan a la clase obrera debe renunciar a su resistencia contra las usurpaciones del capital, a abandonar las tentativas por las que se esfuerza para sacar partido de las ocasiones que se presentan de pasajero mejoramiento», dice:

Si así lo hicieran, los trabajadores se degradarían, caerían a más bajo nivel, para no formar más que una masa informe, apastada, de desgraciados, que nada podría apartar de su miseria. Credo haber demostrado que sus luchas para obtener un salario normal son los inseparables incidentes del régimen del salariado en su conjunto; que de cada cien casos, noventa y nueve, sus esfuerzos para volver a elevar los salarios no son más que esfuerzos para sostener el valor determinado del trabajo, y que la necesidad de discutir su precio con el capitalista es inherente a su condición, que les obliga a venderse cual si fueran mercancías. CEDIENDO COBARDEMENTE EN EL CONFLICTO DIARIO CON EL CAPITAL PERDURIAN DE SEGURO EL DERECHO PARA RESOLVERSE A HACER UN MOVIMIENTO MAS EXTENSO Y GENERAL.

Nadie pondrá en duda el que la mejora del salario es una de las llamadas inmediatas a que aspira la Unión General de Trabajadores, y que los enemigos de ella la califican de amarilla por eso, y que por ello se llega a decir que se apodera del espíritu traidor de los organizados socialistas.

Si resultará ahora que Carlos Marx, defendiendo la necesidad de que los trabajadores luchan diariamente por la mejora del salario, era un amarillo, precursor de los Sindicatos católicos?

En otro artículo tratamos de lo referente a la jornada de trabajo.

Francisco L. CABALLERO

## La represión en Cataluña

Perseguir con violencia mal contenida a la organización obrera, es pretérito de unos ataques que la conciencia honrada de todo hombre laborioso repudia, ha sido condenar a infinidad de hogares obreros ajenos a las luchas sindicalistas a los más intensos rigores de la miseria y del dolor.

Y tal ha sucedido en el caso de la Sociedad de Pañadores «La Espiga» de Barcelona, a la que se impuso la clausura de su domicilio social, imposibilitando el funcionamiento de una organización que atendía en primer término al cuidado de los socios enfermos, e inválidos del trabajo.

No teniendo estas familias otros recursos que los que provienen de dicha organización, fácil es suponer el estado de extrema miseria a que los ha condenado la política de palos de ciegos que para imponer la tranquilidad de los patronos siguen las autoridades en la capital de Cataluña.

¿Hacia cuándo? Tiene la palabra el ministro de la Gobernación.

## DE LA CASA DE LA VILLA PARA QUE SE ENTERE LENIN

### ¿QUÉ HARÁN EL ALCALDE Y SUS TENIENTES?

Nuestro compañero Cordero remitió ayer al alcalde la siguiente carta, que va a poner en un aprieto a los tenientes de alcalde, viérmelos en sus respectivos distritos. La cosa no tiene malicia. Estos señores llevan un año en sus puestos y aun no han dado cuenta de su gestión al pueblo. Ahora no tendrán más remedio que hacerlo o quedar en evidencia ante sus electores.

El concejal que suscribe desea de vuestro concejal que se dé a los señores tenientes de alcalde las órdenes oportunas para que remitan a la mayor brevedad los siguientes datos:

¿Cuánto pan fué decomisado durante los meses comprendidos entre el 1.º de abril de 1920 a la misma fecha de 1921? ¿Cuántas denuncias fueron formuladas por este mismo asunto? ¿Qué multas fueron impuestas? ¿Cuántas se han cobrado? ¿Cuántas denuncias fueron hechas por fecho adulterado? ¿Cuánta se inutilizó? ¿Cuántas multas se impusieron y de qué cantidad? ¿Cuántas fueron cobradas? ¿Cuántas denuncias fueron formuladas contra los tenderos de ultramarinos por adulteración de productos? ¿Qué cantidad de género se decomisó? ¿Cuántas multas se han impuesto? ¿Cuántas multas se han cobrado? ¿Cuántas denuncias fueron formuladas contra las pescaderías por adulteración? ¿Qué cantidad se ha inutilizado? ¿Cuántas multas se han impuesto? ¿Cuántas se han cobrado? ¿Cuántas denuncias fueron formuladas contra las tabernas y por qué? ¿Cuántas multas se les impusieron y por qué? ¿Cuántas se han cobrado? ¿Cuántas infracciones de las Ordenanzas municipales cometieron los verduleros? ¿A qué concepto de las Ordenanzas municipales pertenecen? ¿Cuántas multas fueron impuestas? ¿Cuántas se han cobradas? ¿Cuántas denuncias, por defraudación, fueron formuladas contra los carboneros? ¿Cuántas multas se les han impuesto? ¿Cuántas se les han cobradas? ¿Cuántas pesas falsas fueron recogidas? ¿Cuántas denuncias fueron formuladas? ¿Qué multas se cobraron? Pesos faltos, ¿cuántos han sido decomisados? ¿Qué multas fueron impuestas y cuántas se cobraron? ¿Cuántas denuncias fueron formuladas contra las carnicerías y por qué faltas? ¿Qué multas se les han impuesto y cuántas se cobraron? ¿Cuántas denuncias fueron formuladas contra los propietarios por no reunir las casas las condiciones de higiene y salubridad necesarias? ¿Cuántas por revoco? ¿Cuántas fueron modificadas? ¿Qué multas se han impuesto a los rebeldes? ¿Cuántas se han cobradas? ¿En qué situación están las multas pendientes?

Esimo que vuestro concejal comprenderá que para conocer la eficacia de la gestión municipal y juzgarla con estricta justicia es necesario estudiarla; de lo contrario puede caerse en errores lamentables que desacrediten la acción tutelar que el Ayuntamiento viene obligado a desarrollar en bien del vecindario.

El que suscribe, como concejal, se considera con derecho a conocer todos estos datos, y creo que vuestro concejal, como presidente de la Corporación, es el llamado a facilitármelos.

Viva vuestro muchos años. — Madrid, 2 de junio de 1921.—Manuel Cordero.

Nuestro compañero, todo el mundo lo sabe, viene desempeñando la Tenencia de Alcaldía de la Inclusa. Trimestre por trimestre ha venido publicando en la prensa el estado de cuentas, los ingresos que había tenido el Ayuntamiento por multas impuestas por él a los industriales del distrito. Con esto, nuestro compañero pretendía obligar a todos los tenientes de alcalde a actuar en un régimen de absoluta publicidad, entrando el vecindario de lo que hacían en defensa de sus intereses; pero los otros tenientes de alcalde no le hicieron caso y siguieron por el camino de la oscuridad, en que siempre vivieron estos departamentos municipales.

Nadie sabe lo que han hecho ni por qué lo han hecho.

Nuestro compañero, al terminar el año de su gestión, pensó en la necesidad de que el pueblo supiera cuál había sido el resultado de su actuación en bien del vecindario. No pudo hacerlo por haber tenido que ausentarse de Madrid a cumplir con otras obligaciones de la organización obrera. En cuanto ha regresado, ya lo ven los vecinos de Madrid, vuelve a actuar y dispuesto a tirar de la manija para sacar a la luz pública lo que otros parecen que tienen mucho interés en conservar en la oscuridad. Nos consta que el concejal socialista, a más de esta carta al alcalde, ha escrito otras, no menos interesantes, a distintos departamentos municipales, pidiendo datos complementarios que expliquen la conducta un tanto sospechosa de los tenientes de alcalde.

La cosa no puede ser más oportuna. En los presentes momentos se van a celebrar unas elecciones, en las cuales el pueblo va a elegir representantes suyos. Nos consta que hay propósito de combato entre los partidos de la burguesía. No perseguir a los industriales ladrones o condonarlos las multas de los votantes, y si no que lo diga el señor gobernador, que está llamando a su despacho a los tenientes de alcalde para que laboren porque triunfe la candidatura del impudico contubernio monárquico. La

## ANTE UNOS INSULTOS DE "EL COMUNISTA"

### DE "EL COMUNISTA"

En el número de «El Comunista», que vio la luz el 25 de mayo, se dedican cerca de dos columnas al inculco deporte de injuriarme.

Tal es la táctica empleada por los depositarios de las esencias de la Tercera Internacional en España, a fin de producir la desconfianza en las masas hacia quienes desempeñamos cargos representativos en los Sindicatos.

Aunque la polémica es cosa leal, que no debta reducir los hombres de bien, cuando la polémica se convierte en el cultivo de la calumnia, los hombres de bien se defienden. Recabo, por tanto, la ocasión propicia a usar de mi ofensa en tal sentido cuando me parezca conveniente.

No obstante lo anterior, y como el artículo en que se me injuria está fechado en Puelblanca por elementos comunistas de esta cuenca, y soy secretario general del Sindicato Minero Metalúrgico de Peñarroya, estimo precisas las siguientes afirmaciones, que determinan quienes son mis injuradores y quien soy yo. Puedo probar documentalente cuanto aquí afirmo:

1.º Los representantes del Partido Comunista más significados en esta zona son gente inmoral, arrojada del seno por robar fondos de la organización y su prensa. Ejemplos: Manuel Brizuela de la Sección de Mineros de Puelblanca y el corresponsal de «El Comunista», fué expulsado en junta general

## SINCERIDAD ANTE TODO

En Linares, como en otras Agrupaciones Socialistas de España, ha sido inevitable la escisión al discutirse la palpitante cuestión de las Internacionales.

Los «revolucionarios», entre los cuales hay algunos que, a pesar de ser inteligentes, demostraron todo su «extrinsecismo» codiciando la cuota nada más, han optado por el ingreso en la Internacional de Moscú, sugestionados por la modalidad de este nuevo organismo, aceptando las «quince» condiciones de Rusia, ya que por lo menos, seis se las han asaltado a la torera.

Los otros, los moderados, los amarillos, los que esperamos a que la Revolución nos la traigan en carretón, hemos quedado en el mismo lugar que los encontráramos, creyendo honestamente que seríamos mejor la causa que nos es común.

En el número pasado de «La Guerra Social» se dice que la Agrupación de Linares ha ingresado en bloque en el Partido Comunista Obrero. Y, por consiguiente, ha sido baja en el Partido Socialista; y esto, salvo todos los respetos que nos merecen, los comunistas de Tercera, es inexacto. La Agrupación de Linares acordó por mayoría, antes de la celebración del Congreso, votar por la Tercera Internacional. Por... do que sea, no tuvo representación en el Congreso, y no pudo unir sus votos a los escisionistas; pero después hubo alguna que haciendo honor a esa vieja copia popular de que «Linares ya no es Linares, que es un segundo Madrid», más por imitar a los madrileños que por igualdad, produjeron la escisión en este organismo, a pesar de todos los ataques del enemigo. Se puso a votación el asunto en cuestión, y por TRES VOTOS de mayoría se acordó darse de baja en el Partido Socialista e ingresar en el Comunista Obrero.

Esta es la verdad. Ya ve «La Guerra Social» como la Agrupación Socialista de Linares no ingresó en bloque en el Partido Comunista.

Por TRES VOTOS DE MAYORIA han acordado pedir la baja en el Partido Socialista y transformar sus estatutos, inspirándose en los nuevos principios comunistas, cosa que no puede hacerse legalmente sin que lo acuerden las tres cuartas partes de los que pertenecen a la misma, y en todo caso, se hará con arreglo a los acuerdos de los Congresos del Partido.

Por estas razones, la Agrupación Socialista de Linares pertenece al Partido Socialista Español, aunque tengamos que lamentar que algunos de sus componentes se hayan marchado al nuevo Partido Comunista. Esto es lo ocurrido, y como los llamados «reconstructores», en Linares estamos dispuestos a seguir todos las iniciativas y a colaborar con ellos que anden más de prisa en la organización, hacemos la aclaración correspondiente a lo dicho por «La Guerra Social», en honor a la seriedad de nuestros amigos, ya que tenemos el convencimiento de que ellos, como nosotros, querrán «sinceridad» ante todo.

Linares, mayo 1921.—Por la Agrupación Socialista: FELIPE PALACIOS, F. GIL TERUEL.

clase trabajadora debe fijarse bien en quienes son los que verdaderamente miran por sus intereses, cumpliendo con el mandato popular que se les dió.

Como se ve, nuestro camarada Cordero, y con él toda la minoría socialista, están dispuestos a cumplir con su deber. Las preguntas que Cordero hace en su carta son bien claras y concretas. Ya veremos quienes son los que las contestan y cómo lo hacen.

Por lo pronto, nos consta que al enterarse ayer mañana algunos tenientes de alcalde se les puso carne de gallina, y decía: «Cualquiera contesta a esto». Veremos, pues, lo que pasa.

EL CONCEJALITO

## COMO EN BARCELONA?

El suceso misterioso, tan repetido en la capital de Cataluña, de que unos desconocidos—que lo suelen ser en definitiva para la policía—disparen con toda tranquilidad sus pistolas y asesinen a obreros significados, se ha dado ya en Zaragoza, donde no ha faltado la consabida nota acusando a la víctima de ser sindicalista de acción y reclutador de células, como si algo de esto pudiera disculpar o excusar siquiera el crimen.

Así se ha matado ayer en Zaragoza al obrero Antonio López, sin que sus agresores hayan sido capturados por la policía.

¿Se va a imitar en Zaragoza la política llevada a cabo en Barcelona?

Trabajadores! EL SOCIALISTA es vuestro órgano en la prensa, y siendo eso, ¿quién debe cuidar de que viva? ¿Vuestros explotadores? No. ¿Los políticos burgueses que defienden a vuestros explotadores? Tampoco. Sois vosotros, únicamente vosotros, los que tenéis obligación de hacerlo.

Largo Caballero, a Galicia

Hoy ha salido en viaje de propaganda para la región gallega nuestro compañero Largo Caballero, quien irá primero a Vivero, Ribadeo y El Ferrol, y después recorrerá las principales poblaciones de Galicia.

A su regreso hará una excursión por la provincia de Badajoz.

TINGLADILLO

Leo: «Ayer fueron detenidos y puestos a la disposición del juez...»

«Los tahures? ¿Los explotadores de la prostitución? ¿Los espaldas, carteristas, topistas, etc... que niegan Madrid? ¡Vaya un servicio! Pero ¡qué! Los detenidos son los del Comité del Sindicato de Obreros. ¡Ya podéis vivir tranquilos los madrileños.»

«El alcalde y varios concejales de Valladolid estuvieron hace días en Madrid y pusieron grande interés en ser recibidos en la plaza de Oriente. El primer vecino de Madrid no quiso recibirlos. ¡Si no hubieran ido!... ¡Ve ay!»

Torreperogil, de la provincia de Jaén, tenía seis escuelas nacionales (tres de niños y tres de niñas). Los seis locales han sido cerrados ¡por no reunir condiciones higiénicas! Caciques de la provincia de Jaén: Prado y Palacio, Anguila... «Anguila? No somos nadie. ¡He ahí un ex director general de Bellas Artes teniendo las escuelas de su feudo cerradas por insanas! Pero en cambio ha dado el voto en el quorum para la Tabacalera. Patriotismo conservador, hijico.»

«Con que la Tabacalera ha tenido quorum? —Si, amigo. Ya no se va desde el coro al caño. Ahora el viaje es desde quorum a la Tabacalera. —Y desde la Tabacalera? —Al Banco de España.»

CASCABELITO

## CONGRESO FERROVIARIO

El domingo, 12, comenzarán las sesiones del Congreso de la Federación Nacional de Ferroviarios, en la Casa del Pueblo de Madrid.

Con la representación de la Internacional del Transporte acudirá a este Congreso el camarada Ego Fiminen, uno de los secretarios de la Sindical Internacional.

## CARTA DE PARIS

Como anunciamos, el Partido Comunista ha celebrado su Congreso nacional, asistiendo 297 delegados. Este Congreso, que, según el deseo de sus organizadores, debía limitarse a examinar las reformas a introducir en los estatutos, hubiera sido duda carecido de interés a no haberse revelado una pequeña minoría de intrascendentes, demostrando que incluso entre los más puros pueda haber excepciones. Al comienzo, Frossard dió cuenta de la actividad del Partido Comunista, con cinco diarios, 40 semanarios y otros órganos, como la «Escuela del propagandista» y la «Escuela de estudios comunistas», que son de un valor considerable para la propaganda. No olvidó Frossard contar victoria a propósito del empréstito de 300.000 francos, al 6 por 100, lanzado por el Partido para adquirir una casa. «En menos de quince días—dijo Frossard—hemos recogido 440.000, y si hubiéramos pedido un millón, también se nos hubiera prestado.»

Antes de decir esto, debía el secretario del Partido Comunista haberse acordado de que desde hace ocho meses hay cerca de un millón de obreros sin trabajo, viviendo miserablemente del socorro de paro forzoso.

«Nuestro Partido no ha hecho ninguna exclusión», se dijo también. Efectivamente, no ha hecho ninguna. Ni siquiera la de esos concejales comunistas de Lyon, que, obrando como el peor de los reformistas, fueron a saludar oficialmente a Millerand, el presidente de la República, cuando éste fué a inaugurar la feria de aquella villa.

No sorprende, pues, que a los cinco meses tenga ya el Partido Comunista una mayoría de oposición.

Rompí el fuego Verfeul, criticando fuertemente que el Comité director se haya atribuido, sin consultar a las Secciones, el discutir el orden del día del próximo Congreso de la Internacional Comunista y nombrar una Delegación para dicho Congreso, llevando el mandato que le ha dado el Comité director y no todo el Partido. También combatió la insuficiencia de propaganda contra la guerra y no haber solicitado el concurso de la Confederación General del Trabajo.

Otro delegado dijo que la campaña efectuada por «L'Humanité» en este sentido había sido una farsa, un bluff.

Frossard replicó que la C. G. T. era reformista. Pero Verfeul, causando un gran asombro, dijo que para casos electorales se tienen menos escrúpulos, y citó el caso de que cuando las elecciones del segundo sector de París, hace dos meses, él más puro de los comunistas, Boris Souvarine, candidato en aquella ocasión, había redactado un manifiesto solicitando los votos de los republicanos y de los socialistas reformistas.

El incidente más grave fué cuando siete delegados del Sena, apoyados por algunos de provincias, amenazaron con retirarse del Congreso, en signo de protesta, porque no se ponían a discusión las emiendias que ellos habían presentado.

Frossard, que ha intervenido en casi todos los asuntos, pronunció, con el tono melodramático de su voz, las siguientes palabras, que merecen citarse:

«Hay en el Partido algunos compañeros que se han asignado a sí mismos, como única misión, la de denigrar a los que dan al Partido toda su actividad. Son estas campañas, solapadas, equivocadas, con las cuales se quiere roer la reputación de los camaradas que están al frente del combate revolucionario, y que, inspirados por motivos rústicos, calumnian a nuestros compañeros con el supuesto de servir mejor a los intereses del Partido. ¿Qué ganamos con esto? ¿Acaso os sobran los militantes, para que queráis no serlos? La acción revolucionaria consume muchos hombres. ¿Preferís acaso minar el prestigio de los que nos quedan? ¿Es admisible que cinco meses después de que nuestro Partido ha tomado forma de organización revolucionaria; es concebible, repito, que en este primer Congreso siete delegados hagan una manifestación que es una tentativa de «establecimiento» de este Congreso? Verdaderamente, compañeros, ¿es esta el espectáculo que debe dar nuestro Partido, que combate solo contra toda la burguesía? ¿Qué ventaja podemos sacar de una manifestación parecida? ¿Acaso estáis aquí para ofrecer a los representantes de la prensa enemiga el espectáculo de pueriles disensiones?»

La mayoría del Congreso, aplaudiendo este discurso calorosamente, dió la razón a Jouhaux, a Dumoulin, a Merheim y a tantos otros.

Frossard habló por ellos. Todavía los directores del Partido comunista recibieron otra buena lección por la campaña de sectarismo y de difamación que hace la prensa comunista contra los «funcionarios» de la C. G. T. y contra el parlamentarismo.

Los delegados del Sena presentaron una proposición para que los 27.000 francos que tienen como dietas los diputados los entreguen íntegramente al Partido, a cambio de indemnizarlos éste como «funcionarios».

Un delegado propuso que los diputados comunistas no puedan, durante el ejercicio de su cargo, desempeñar ninguna otra profesión; otro, que los «funcionarios» del Partido y los periodistas, etc., no puedan dedicarse tampoco a otras labores ni cobrar más que un sueldo; otro, que los trabajos periodísticos que los diputados

hagan para el Partido no se les retribuyan.

Naturalmente, varios diputados y periodistas protestaron contra estas injusticias, y como consiguiera mayoría en la votación, un delgado excomulgó: «Esto es un Partido de panegóricos y eucelias».

«Yo no cobré del Partido más que mil francos mensuales, como secretario», señaló Frossard.

Es verdad; pero son 200 francos mensuales más que los funcionarios de la Confederación, tan denigrados, sino por Frossard mismo, por sus amigos, y no puede lamentarse, por tanto, de esta injusticia. Es la consecuencia de su labor.

Y cuenta que aun no se ha hecho más que empezar.

Aimé FLOREAL

París, mayo 1921.

### EL CONGRESO MINERO

SE VA AL REFERENDUM

OVIEDO, 2.—El Sindicato Minero ha celebrado cuatro sesiones, en las cuales los comunistas han dado lentos y pesados pasos, demostrando que no proceden con elevación de pensamiento y que para ellos lo principal es el odio a las personas.

Primeramente intentaron hacer pasar credenciales con mayor número de votos que el de cotizantes al Sindicato, consiguiéndolo en parte.

Morced a ello, a la hora de votar se vio aprobada la gestión del Comité resultó que votaron a favor 4.462, y en contra 5.145, absteniéndose 581.

El compañero Llanza, defendiéndose de los cargos de los comunistas, pronunció un discurso, en el que demostró que no se pudo ir a la huelga general para impedir la rebaja del salario, y que en ello estuvieron todos opositores conformes, no siendo real la actitud que ahora observan algunos.

«Si no creáis acertada nuestra conducta—agregó—, ¿por qué no acordáis ir a la huelga general, como cuando el asunto de los empleados de Turón, contra el parecer de la Comisión Ejecutiva, arrojando todas las consecuencias?»

«¡Ah! Es que sabéis que esto no se podía hacer, porque era llevar a los obreros a la catástrofe, y que era más sencillo explotar el descontento de los mineros diciéndoles que la Ejecutiva había sido débil, mansa, ante los patronos, y que había aceptado humildemente la rebaja de jornales. Así se halagaban las pasiones y los egoísmos de los trabajadores y se comenzaba a mirar la honorabilidad de los hombres representantes vivos del Sindicato.»

El compañero Ramón G. Peña anunció al Congreso la dimisión de la Ejecutiva ante la desaprobación de su gestión por los delegados, creyendo no pueden continuar un momento más al frente de la organización minera en esas condiciones de falta de autoridad, «lo deploremos infinitamente; pero nos cabe la satisfacción hondísima de expresar que hemos sido censurados por el Congreso por simple apreciación de él en sus relaciones con el Sindicato, ya que en la necesidad momentánea de transigir con la rebaja de jornales estábamos conformes con la Comisión Ejecutiva, como también hoy ha declarado unánimemente el Congreso que no había más remedio de aceptarla.»

El Congreso acordó plantear, por medio de un referéndum, a los mineros si debían aceptar la dimisión de la Ejecutiva, y para organizar la votación se nombró la siguiente Comisión: Enrique García, Aquilino Barahona, Amador Fernández, Higinio Canga, Belarmino Lobato y José Rodríguez, quienes, además, representarán al Sindicato mientras se decide quién ha de vencer en la votación.

Los titulados revolucionarios han empezado, pues, su obra. La burguesía estará reconocida al refuerzo que recibe con la conducta insensata de estos hombres, que ponen en peligro la vida de una de las mejores organizaciones españolas.

De los obreros depende ahora decidir su suerte. Si no saben escoger, no deben lamentarse de lo que después suceda.—J. A.

### Zapata, en Zamora

FUENTELAPENA, 2.—El aliento y apoyo del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores ha levantado el espíritu societario de esta villa, donde tanto extremó la burguesía la persecución contra los trabajadores asociados.

El domingo pasado se celebró un mitin de propaganda, asistiendo representaciones de los pueblos inmediatos de Guarrete, Vadillo, Olmo, Villacusa y Canizal, que será el principio de activa propaganda para conseguir Sociedades y adherirse a la Unión General de Trabajadores. Habló brevemente el presidente de la «Fraternidad Obrera», de Fuentelapena, Gregorio Ramos. Después, el letrado de las Sociedades Obreras, don José María de Prada, hizo consideraciones sobre los abusos de los propietarios de la tierra, combatió el caciquismo y al alcalde traidor y lacayo del cacique, y aconsejó la unión de los trabajadores contra la tiranía de caciques y patronos.

Por último, el camarada Domingo Zapata, enviado por la Unión y el Partido Socialista, pronunció un vibrante discurso de propaganda socialista, señalando al régimen capitalista como causa de la miseria de los trabajadores y exponiendo a éstos cuáles son los medios de lucha que dentro del Partido Socialista y de la organización obrera deben emplear para emanciparse de la esclavitud del salario.

Su discurso, escuchado con atención, produjo excelente efecto en el auditorio.—Gregorio Ramos.

### Comités y Directivos

VITORIA.—La Agrupación Socialista que ratificó su adhesión al Partido por los acuerdos del último Congreso, ha elegido nuevo Comité, formado por los compañeros siguientes:

Arturo Aguirre, presidente; Teodoro Aguirre, vicepresidente; Hipólito Martínez, secretario; Ramón Miguel, tesorero; Alberto Inza, Gerardo Domínguez y Primitivo Herrero, vocales.

## AYUNTAMIENTO

A las once de la mañana empieza la sesión, bajo la presidencia del alcalde. Se aprueban algunos asuntos del despacho de oficio, y pasa a la Comisión correspondiente, a petición de López Baeza, una moción de la Alcaldía sobre un concurso para adquisición de terrenos con destino a un gran parque para Exposiciones y deportes.

Se entra en el orden del día, aprobándose algunos asuntos de escaso interés. A petición de Cordero queda sobre la mesa la inclusión de un crédito para pago de diferencia de haberes a los inspectores de escuelas.

Con motivo de una proposición para conceder licencia para una Agencia de Puntos de Venta, interviene García Cortés y Manuel Cordero.

Es e fija nuevamente la posición de la minoría socialista en relación con la industria de Pompas fúnebres, y recuerda de paso que nuestra minoría tiene presentadas varias proposiciones para municipalizar algunas industrias, en especial de Pompas fúnebres, y protesta contra el hecho de que algunas industrias explotan al público y no contribuyen a las cargas del Ayuntamiento.

Hace constar también su protesta contra el abandono de sus concejales, por la mayor parte de los concejales, pues se da el caso de que, a pesar de abrir la sesión a las once de la mañana, empiezan siempre las sesiones con tres o cuatro concejales en el salón.

Intervienen varios concejales, y se aprueba el dictamen concediendo dicha licencia.

Se pone a discusión la aceptación, con algunas adiciones, de las bases presentadas por la Asociación Gremial de Dúfros de Carruajes de Plaza, a cuyo dictamen hay voto particular de López Baeza.

Baeza defiende su voto particular, haciendo resaltar la deficiencia del servicio de coches, sobre todo en algunas estaciones ferroviarias, y se opone a que ahora se quiera hipotecar por cuatro años, por muchos concejales, la facultad del Ayuntamiento en la concesión de licencias para coches de plaza.

Pide aclaraciones sobre la devolución de cuatro mil pesetas a los dueños de carruajes de lujo, con el fin de evitar se abra un portillo para otras devoluciones, y censura duramente al alcalde por lo que ha hecho en lo referente a las tarifas de automóviles, diciendo que el alcalde, mostrándose siempre débil con los poderosos, felsea los acuerdos, contra cuya conducta protesta, añadiendo que va llegando el momento de pedir responsabilidades y sanciones para esos falsamientos.

Los señores Asprón y García Revenga defienden el dictamen, y García Cortés apoya el voto particular de López Baeza.

Cordero pregunta al alcalde si con este caso que se va a resolver el asunto de los coches de plaza.

El alcalde contesta a Baeza diciendo que las adiciones obedecen al artículo adicional aprobado, por el cual se establece que se llegará a una transacción con la Gremial si ésta rebaja los recursos que tenía entablados contra el Ayuntamiento, añadiendo que con las nuevas bases quedará vigente la tarifa para las carreras, siendo aumentadas las tarifas de servicios especiales y por horas.

Rectifica López Baeza, culpando al alcalde de que haya confusión en el dictamen, porque en él no se hace constar que quedará vigente el precio de la actual tarifa por carreras, y pide que conste en el dictamen para evitar reclamaciones.

Se aprueba el dictamen con la aclaración pedida por Baeza, volando en contra de la totalidad del mismo la minoría socialista y García Cortés.

López Baeza se opone a otro dictamen sobre un crédito para pavimentación de bandos de asfalto en el mercado de San Ildefonso, pidiendo una vez más que pase a la Comisión de Policía urbana para obligar al dueño de dicho mercado a poner bocas de riego y para que se resuelva también sobre el hecho de que dicho señor está cobrando puestos que están en la vía pública.

Se aprueba el dictamen con una enmienda para que no se lleven a efecto las obras sin ir de acuerdo con la Comisión de Policía urbana respecto a la obligación de que el dueño del mercado ponga las bocas de riego.

Votaron en contra la minoría socialista y García Cortés.

Fueron aprobados los restantes asuntos del orden del día, excepto cuatro, que quedaron sobre la mesa.

Pasan a las respectivas Comisiones dos proposiciones que figuraban como adición al orden del día.

Cordero pregunta por qué razón no se paga a los guardias que hace ya bastante tiempo están jubilados.

Le contesta el alcalde que pasará el asunto a la Comisión correspondiente.

Eduardo Álvarez denuncia que los obreros de Parques y jardines y otros no disfrutan de la jornada de ocho horas; pide que se les abone las dos pesetas de aumento, en vez de 1,50, como se está haciendo, a los vigilantes de tercera de la Inspección Sanitaria, y se ocupa una vez más de que en la estación de Goya la Inspección Sanitaria está a la intemperie.

El alcalde le contesta diciendo que procurará subsanar lo denunciado.

la coalición; pero ellos han usado el mismo procedimiento.

En medio de un gran escándalo, porque el alcalde quiere justificar lo hecho por el gobernador, Sabarri anuncia que él, en unión de sus compañeros de minoría, está dispuesto a hacer la denuncia ante el Juzgado, por estimar que es un delito lo que se ha denunciado, y que si existe dicho delito, su autor debe ser castigado.

Se levanta la sesión a las dos y cinco de la tarde, en medio de gran barullo.

### GESTION DEL TENIENTE DE ALCALDE SOCIALISTA

Nuestro compañero Cordero ha hecho hoy por la mañana inspección de leche en la Tenencia de Alcaldía, cogiendo en falta a los siguientes honorarios industriales lecheros:

Julían de Roa, San Lorenzo, 14, leche aguada al 20 por 100; Santiago Abascual, Mesón de Paredes, 35, leche aguada al 20 por 100; Felipe Pérez, Margaritas, 29, leche aguada al 20 por 100; Manuel Pérez, Nicasio Méndez, 37 (Tetuán), leche aguada al 30 por 100; La Maison Parisiën, plaza de Bilbao, 9, leche aguada al 20 por 100; Lorenzo García, Embajadores, 30, leche aguada al 30 por 100.

### Las elecciones provinciales

#### ANTEVOTACION GANADA

En ningún incidente se celebró ayer en el distrito de Universidad-Hospicio la antevotación para proclamar candidatos a nuestros compañeros Francisco Núñez Tomás, Francisco Largo Caballero y Lucio Martínez G1.

Constituidas todas las Secciones de ambos distritos, los trabajadores respondieron al llamamiento hecho por la Agrupación Socialista Madrileña, resultando votos con exceso para que puedan ser proclamados nuestros compañeros.

Los mauristas también han obtenido suficiente número de votos.

#### UNA NOTA DE LOS FEDERALES

El presidente del Comité ejecutivo municipal del partido republicano federal nos envía una nota replicando a la afirmación hecha por la Agrupación Socialista Madrileña de que ésta se veía obligada a ir a la antevotación por la negativa de federales y liberales a conceder poderes para la proclamación de candidatos.

En la nota-réplica no se niega el hecho; lo que hace es justificarse la negativa de poderes a causa de tener que usar de ellos para la proclamación de sus correligionarios, que van a la lucha.

#### EN SANTANDER HABRA LUCHA

SANTANDER, 31.—La Agrupación Socialista ha designado por unanimidad candidato a diputado provincial al compañero Bruno Alonso, que luchará por el distrito de la capital.

Con este motivo, el Partido Socialista recogerá una vez más la adhesión de la clase trabajadora santanderina.

### La sesión de ayer en el Congreso

Después de varios ruegos de diversos diputados se dió carácter de interpeleación a una pregunta del conde de Romanones.

Este quiso saber cuáles eran los propósitos del Gobierno en la labor parlamentaria, y no queriendo conversar con el jefe del Gabinete, se dirigió al presidente de la Cámara, como autoridad obligada a organizar los debates.

Sánchez Guerra trató de defenderse; pero su situación era desairada, porque si atiende las órdenes del Gobierno, va contra la verdadera esencia del Parlamento, ya que los ministros, entusiasmados por el «éxito» obtenido con el «guillotina», están dispuestos a aprobarlo todo mediante la discusión abreviada que determina el artículo 112 del reglamento de la Cámara.

Pero ni el presidente del Congreso dijo nada claro ni el señor Allendesalazar se comprometió a nada.

En cambio, se dejó entrever que se aplicará la «guillotina» para la aprobación de la reforma del Código penal, cuestión tan interesante para la organización obrera por cuanto se va a dar carácter permanente a las persecuciones y arbitrariedades actuales, y para la aprobación de los planes del ministro de Fomento, que es la más grande de las locuras, puesto que a un hombre como Cerva y a un Gobierno como el actual se les va a autorizar en blanco para que gasten muchos miles de millones.

Contra tales propósitos se pronunció ayer Romanones, en nombre de los liberales, y las relaciones quedaron más tirantes entre éstos y el Gobierno.

Y el Gobierno continúa farreo; sin duda se cree bien apoyado en sus posiciones. El ministro de la Gobernación se burlaba ayer de los liberales, diciendo que en sus ataques al Gobierno disparan con pólvora sola.

Después de la intervención de Romanones se aprobó definitivamente en el Congreso el control con la Tabacalera.

Después se pusieron a votación otros dictámenes.

Nuestro compañero Prieto dijo que prescindía de pedir votaciones nominales para los dictámenes mixtos; pero en lo que se refiere al proyecto concediendo un crédito de 1.678.250 pesetas para reembolso y pago de intereses de obligaciones hipotecarias de la Bolsa de Comercio de Madrid lo combatirá y pedirá agororum.

Y después de otros asuntos de menor interés se levantó la sesión.

### Notas del extranjero

El día 10 de julio se celebrarán las elecciones legislativas en Portugal, por haber sido disuelto el Parlamento como consecuencia del último levantamiento militar.

En el Congreso ferroviario francés se ha producido la escisión, provocada por los comunistas, quienes han obtenido 55.140 votos, frente a 53.667 que alcanzó la fracción adicta a la Confederación.

En el Congreso se ha dado cuenta de que el total de adheridos era de 37.191, haciendo constar que propiamente obreros son unos 5.000; los demás son empleados del Estado, elementos pertenecientes a las profesiones liberales y pequeños propietarios agrícolas.

Se ha demostrado, por tanto, que el Comunismo va perdiendo terreno, y que si tuviera que ir a una consulta electoral estaría muy lejos de obtener los 180.000 votos y las 50 actas alcanzadas en las elecciones legislativas de 1920, según se ha visto en recientes elecciones municipales.

En Bucarest ha celebrado su Congreso nacional el Partido Socialista Rumano, que acordó adherirse a la Tercera Internacional.

El Gobierno reaccionario, al conocer este resultado, se ha dedicado a perseguir a los delegados al Congreso, ordenando la detención de todos los comunistas conocidos por sus ideas bolcheviques.

La sala donde se celebraba la asamblea fué ocupada por las tropas, y hay 74 delegados, entre ellos cinco diputados.

Esas brutalidades gubernamentales han producido la natural indignación.

### Café de la Casa del Pueblo

Platos para el día 4 de junio.—A las doce: Cocido y sopa, 75 céntimos.—A las seis: Callos a la madrileña, 90 céntimos; idem a la sevillana, 1,25 pesetas; vaca con guisantes, 2 pesetas; merluza a la vinagreta, 2 pesetas.

### Excursión a Alcalá

Organizada por la Agrupación Femenina Socialista, y con el concurso de la Juventud Socialista Madrileña y de la Federación de Juventudes Socialistas, se celebrará el próximo domingo una excursión a Alcalá de Henares, con objeto de visitar a la compañera Dolores y dar un mitin de propaganda socialista.

Se invita a todos los obreros, y en particular a las mujeres y a los jóvenes. El precio del billete es de tres pesetas ida y vuelta.

### Homenaje a Blasco Ibañez

Se celebró ayer el anunciado homenaje a Blasco Ibañez, organizado por elementos artísticos.

En la presidencia, junto al autor de «Flor de Mayo», se sentaron Amalio Gimeno, Francisco Rodríguez, Rafael Altamira, Royo Villanova, Benlliure y el alcalde de Valencia.

El número de conmensales fué grande, y Blasco Ibañez pronunció un discurso de brillante colorido, dedicado al enaltecimiento de la raza en América.

### Beneficios de la libertad condicional

Las distintas Penitenciarías recibimos noticias de que se está considerando razonable que se aplique la ley llamada de Libertad condicional.

Ya que el último indulto concedido al final de la guerra europea defraudó las esperanzas que se hizo concebir a los que sufrían los rigores de la prisión, hallemos bien justificadas las quejas de los presos españoles, esperando que el ministro de Gracia y Justicia se decida a acogerlas con el espíritu de amplia benevolencia que respalda a la más recta aplicación de la ley.

### Adhesiones al Partido

GALLARTA.—Reunidos los compañeros que no somos partidarios de la escisión de las fuerzas socialistas, hemos procedido a la constitución de la Agrupación y al nombramiento de Comité.

En medio del mayor entusiasmo se acordó seguir luchando por el Socialismo y enviar un fraternal saludo a todas las organizaciones adheridas al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores, haciéndole extensivo a nuestro querido compañero Pablo Iglesias.

Vuestros y del Socialismo.—Macario Muñoz, secretario; Antonio Rodríguez, presidente.

### NUOVA AGRUPACION SOCIALISTA

CABORANA.—Están a punto de terminar los trabajos que con gran entusiasmo realizan algunos compañeros para constituir una Agrupación Socialista, que en breve pedirá su ingreso en la Federación Provincial.

En la próxima asamblea, el Comité interino dará cuenta de su gestión, se nombrará Comité efectivo y se iniciará el funcionamiento legal de esta nueva colectividad socialista, en la cual se registran altas de muchos compañeros de la localidad que rechazan la infame labor de los escisionistas.—C.

### Notas vizcainas

BILBAO, 2.—Ha quedado nombrada la Comisión electoral que dirigirá las elecciones provinciales de Valmaseda, por donde el Partido ha acordado luchar, presentando candidatura cerrada.

Presidente la Compañía Juan Gracia, y actúa de secretario Fermín Zarza.

Hay fundadas esperanzas de triunfo.

En Erandio ha celebrado asamblea el Sindicato Metalúrgico, acordando mantener la subvención a «La Lucha de Clases» por 93 votos contra 3, y no subvencionar al órgano de los escisionistas vecinos, que dirige Solís, por 86 votos contra 8.

Las Juventudes Socialistas han emprendido una activa campaña de reorganización y propaganda. Se han celebrado reuniones con este fin, esta semana, en Portugalete, Sestao y Baracaldo, y en la Arbolada ha pronunciado una conferencia a los jóvenes el profesor de la Escuela nacional de la localidad.

En la reanudación de los trabajos de la Constructora ha tenido un brillante triunfo el Sindicato Metalúrgico, que ve, con este motivo, consolidada su fuerza.—V.

## ACCION OBRERA

PEONES EN GENERAL.—Los peones que trabajan en las obras del Palacio de Hílo, de la Empresa del Palacio-Hotel, abandonaron ayer tarde el trabajo por la intransigencia y la soberbia del ingeniero de dichas obras y porque desde hace algún tiempo los obreros venían siendo objeto de despidos caprichosos.

Antes del paro estuvo la Directiva conferenciando con dicho ingeniero, y a la vez le presentó unas bases aprobadas anteriormente por los obreros, con el fin de poner remedio a los abusos que venían ocurriendo y evitar con ello el conflicto.

Las bases no pueden ser más modestas: reposición de un capataz despedido injustamente; sustitución de un encargado y dos capataces, que con su conducta son los causantes de los despidos injustos y de la perturbación que hay en la obra a consecuencia de estos despidos, y que los obreros despedidos sin causa justificada sean los primeros en reintegrarse cuando las necesidades del trabajo exijan admitir nuevo personal, como hasta hace poco se venía haciendo.

Estas modestas proposiciones, no solamente no fueron aceptadas por el ingeniero, sino que en cuanto se marchó la Directiva de Peones provocó a éstos, despidiendo al delegado de ellos en la obra.

Esta provocación dió origen al paro. Anoche se reunieron en el salón grande de la Casa del Pueblo y acordaron no volver al trabajo hasta que sean repositos los compañeros despedidos y mantener las bases aprobadas.

La huelga de la obra París-Madrid continúa en el mismo estado. Los obreros se mantienen firmes.

DEPENDIENTES DE BARBERIAS Y PELUQUERIAS.—Como anunciamos en nuestro número de ayer, hoy ha empezado la huelga de estos obreros, cuya Junta directiva ha dado a la publicidad la siguiente nota oficiosa:

«Hoy, día 3, se ha retirado el personal obrero que trabaja en las peluquerías de la barrada de Cuatro Caminos y del distrito de Chamberí.

Considerando esta Directiva que, de continuar el paro en estos distritos, tendrían grandes pérdidas los patronos de los mismos, una vez que el público se servirá en los otros distritos, invitamos a los señores patronos pasen por secretaria para dar solución al conflicto.

Al mismo tiempo notificamos a nuestros compañeros huelguistas acudir a secretaria para darles instrucciones.—LA Directiva.»

También ha hecho público el manifiesto a que hacíamos referencia en nuestro número anterior, redactado en términos energícos y claros, exponiendo en él la idea vertida entre la clase patronal de ir al local para emular las hazañas de Junoy y Granera, y alentando a los compañeros para sostener la lucha.

Termina el manifiesto haciendo la advertencia a todos los obreros peluqueros y barberos de que no obedezcan más órdenes que las que dé directamente el Comité.

### REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las ocho de la noche, Carpineros de armar; en el salón pequeño, a las nueve de la noche, Pastas para sopa.

### LA ORGANIZACION EN BEJAR

Hace casi una decena de lustros que los tejedores se unieron para la defensa de sus intereses, llegando a arraigar en ellos el espíritu de asociación de tal suerte, que hoy se da el caso verdaderamente consolador de que estén asociados en entidades en que cada una de ellas representa una especialidad, todos, absolutamente todos los obreros que integran la industria textil.

Estas entidades son:

	Número de afiliados.	Año de su fundación.
Tejedores . . . . .	240	1865
Aparadores . . . . .	27	1870
Cardadores . . . . .	60	1870
Hiladores . . . . .	75	1870
Percheros . . . . .	65	1890
Tintoreros . . . . .	95	1895
Indispensable . . . . .	30	1895
Bataneros . . . . .	25	1895
Tundidores . . . . .	20	1899
Preñeros . . . . .	10	1895
Lanificio . . . . .	90	1916

El nexu que a todas une—salvo a la de Tejedores, que por circunstancias puramente accidentales está momentáneamente fuera de ella—es la Federación Textil, que, como se vé, no es Federación de oficios, sino de industria.

No obstante la separación, los Tejedores conviven con las demás Secciones, y bastará una revisión de los hechos, ya prefritos, que motivaron el des-acuerdo, para que la unión se haga, pues todos la quieren y a todos les interesa. El problema estriba en dejar a salvo el amor propio de unas y otras colectividades.

Y nadie más autorizado para resolver ese pleito entre hermanos que las entidades que no pertenecen a la industria textil.

Los oficios que integran el ramo de la construcción están también federados desde el año 1890, y aunque no en su totalidad, en un tanto por ciento bastante considerable.

Contra son las Sociedades que la integran:

Albañiles . . . . .	108	afiliados.
Peones . . . . .	120	—
Herreros . . . . .	48	—
Carpinteros . . . . .	61	—

El ejemplo y los triunfos de ambas Federaciones han hecho cundir el entusiasmo entre los demás obreros de la localidad, y hoy existen, aunque sin federarse, las siguientes Sociedades de oficio:

	Número de afiliados.
«El Despertar Femenino» . . . . .	700
Empleados municipales . . . . .	87
Camareros . . . . .	36
Carreros . . . . .	86
Zapateros . . . . .	20
Dependientes de Comercio . . . . .	20
Electricistas . . . . .	19
«La Aurora» . . . . .	14

Las cinco primeras se fundaron en

1919; la de Dependientes, en 1901, y las dos últimas, en 1920.

También tiene Sección en Béjar el Partido Socialista Obrero, la cual es lógico suponer que irá ensanchando su radio de acción e influencia, toda vez que ya están reconocidas por los patronos todas las Sociedades, y que su larga experiencia sindical va enseñando a los obreros que en la lucha de clases está el logro y consolidación de sus aspiraciones.

Todas las entidades citadas tienen su domicilio en el Centro Obrero, y piensan seriamente en la construcción de una Casa del Pueblo que les permita convivir entre sí más íntimamente, al par que no les haga necesario buscar esparcimiento y recreo en otros Centros de reunión.

Construida la Casa, darán gran impulso a su excelente Cuadro artístico y crearán biblioteca, clases de cultura general y técnica, y, en suma, aspiran a completar por cuantos medios estén a su alcance—que son muchos—su labor de capacitación para ocupar un puesto de vanguardia en las contiendas cada vez más vivas que los oprimidos hemos de sostener contra los detentadores de lo que en justicia nos pertenece.

Félix GALAN EGUIZABAL

### NOTAS DIVERSAS

ESTUDIOS PARA OBREROS.—Patrocinando por la Asociación de Dependientes de Comercio se explicará un curso breve para obreros pertenecientes a Sociedades de la Casa del Pueblo, desde el día 1.º de julio al 30 de septiembre.

Las asignaturas por grupos son estas: Caligrafía, Ortografía y Redacción de cartas; Aritmética y Geometría generales; Aritmética mercantil y Contabilidad; Francés práctico.

La matrícula costará cinco pesetas por grupo y por todo el curso.

Las inscripciones, durante todo el mes actual, se harán en la secretaría número 5 de la Casa del Pueblo, de diez a once de la noche, y las explicaciones